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ESPECIALISTAS RECOMIENDAN EXTREMAR MEDIDAS PREVENTIVAS 

NUEVO RETROCESO ARRIESGA 
OVALLE POR ALZA DE CONTAGIOS 

Desde la Seremi de Salud manifestaron que la comuna se encuentra en constante evaluación 
para determinar si regresa a Fase 4 o retrocede a Fase 2. El cambio de etapa considera 
principalmente modificaciones en materia de aforos, por lo que el médico ovallino Diego 
Peñailillo convoca a una autorregulación por parte de la población. 03
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Seguridad en la cuesta El Hinojo: dolor 
de cabeza de los vecinos de la zona

PIDEN MAYOR SEÑALÉTICA DE ADVERTENCIA PARA EVITAR ACCIDENTES

Con varios accidentes en su registro, la cuesta ubicada en la 
entrada de la comuna de Punitaqui sigue presentando un riesgo 
para conductores y vecinos, quienes exigen más medidas de 
prevención para evitar nuevos incidentes viales.

Es el gran dolor de cabeza de los 
vecinos del sector El Hinojo: la se-
guridad vial en la cuesta de entrada 
a la comuna de Punitaqui.

“Hace menos de una semana tuvi-
mos una colisión entre tres vehículos, 
en el mismo lugar donde ya se han 
registrado otros accidentes, incluso 
donde atropellaron a un trabajador 
y vecino de la zona”, explicó a El 
Ovallino la tesorera de la Junta de 
Vecinos de El Hinojo, Ruth Araya.

Destacó que tro accidente se re-
gistró en la zona hace cerca de 
dos semanas, lo que ameritó la 
presencia y labores de Carabineros 
y personal del Samu para socorrer 
a las víctimas del hecho. 

“Nosotros no queremos que vengan 
las autoridades a prometernos y a 
revisar cómo prevenir accidentes y 
cómo solucionar la situación, si es 
que eso ya lo han hecho muchas 
veces. Lo que queremos son solu-
ciones concretas. Cuando vienen con 
propuestas es como si nos dieran un 
calmante, y lo que queremos es una 
solución real. No hay una respuesta 
efectiva”, acusó la dirigente vecinal.

Recordó que hace exactamente un 
año, autoridades de vialidad reco-
rrieron el lugar y se comprometieron 
a colocar señalética, lomos de toro, 
pasos de cebra, y otras herramientas 
de seguridad. Pero que nada de eso 
se ha hecho efectivo.

Una medida que los vecinos reco-
nocen que se tardará más, tiene que 
ver una doble vía y una ciclovía para 
los peatones y para los ciclistas, 
pero ese requerirá un proyecto y 
mucho estudio y licitación.

“Lo que no podemos esperar no-
sotros es que se registren más ac-
cidentes mientras hay cambio de 
gabinete, cambio de Gobierno, porque 
pueden venir nuevos accidentes y 
pueden ser fatales. Lo último que 
nos dijeron desde Vialidad es que 
estaban esperando los materiales 
para colocar nueva señalética, pero 
eso ya fue el año pasado, de hecho 
fue hace cinco meses. Lo primero 
que necesitamos son letreros de 
precaución en una de las curvas 
que es la que tiene más accidentes”, 
puntualizó Araya.

COMPROMISO EN ESPERA
En tanto el concejal Adrián Valdivia, 

señaló que en diferentes ocasio-
nes han hablado al respecto con 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

En la cuesta El Hinojo, en la vía a Punitaqui, los vecinos esperan por las acciones de las autoridades para prevenir accidentes de tránsito. ARCHIVO

el director regional de Vialidad, 
Mauricio Cortés, sobre diferentes 
aspectos relacionados con las vías 
de Punitaqui.

“Él ha venido al Concejo Municipal 

de Punitaqui, le planteamos los 
diversos temas, no solo de la se-
guridad y de la señalética, sino que 
hablamos de los lomos de toro, de 
los arreglos de caminos interiores 

de la comuna que están en muy 
mal estado, pero lamentablemente 
quedamos ahí, nos falta dar ese 
paso que es el compromiso, que 
digan de su parte dónde y cuándo 
van a trabajar en cual lado”, señaló 
el concejal.

Adelantó que no han logrado ob-
tener un compromiso concreto de 
fechas y trabajos para desarrollar 
en El Hinojo.

Diario El Ovallino intentó obte-
ner una respuesta por parte del 
Departamento de Vialidad de la 
Seremi de Obras Públicas, pero al 
cierre de la edición, esto no pudo 
ser posible.

“LO QUE NO PODEMOS 
ESPERAR NOSOTROS ES 
QUE SE REGISTREN MÁS 
ACCIDENTES MIENTRAS 
HAY CAMBIO DE GABINETE, 
CAMBIO DE GOBIERNO, 
PORQUE PUEDEN VENIR 
NUEVOS ACCIDENTES Y 
PUEDEN SER FATALES”
RUTH ARAYA
JUNTA DE VECINOS EL HINOJO

Otra de las denuncias de los vecinos del 
sector tiene que ver con las pocas garan-
tías de seguridad para los conductores 
debido a animales sueltos que se consi-
guen durante gran parte del recorrido, so-
bre todo en el sector de La Lluvia, donde 
ya se han producido varios accidentes.
“Nosotros hemos llegado a contar has-
ta 20 grandes animales, entre burros y 
caballos que están sueltos a un lado de 
la vía, eso es un peligro porque los animales se ponen nerviosos y se meten a la 
carretera, ya son varios los accidentes que hemos visto”, señaló Araya.
El último accidente con esas características se registró la noche del domingo 23, 
cuando un vehículo chocó contra un caballo suelto que estaba en la carretera, y se 
volcó hacia una quebrada a un lado del camino. Los ocupantes del vehículo tuvieron 
que ser auxiliados y trasladados en ambulancia hasta el Cesfam de Punitaqui.

ANIMALES SUELTOS
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Ovalle ha mantenido un explosivo aumento de casos covid en las últimas semanas

Aumento de casos covid podría 
significar un nuevo retroceso 

para Ovalle en el Plan Paso a Paso

LA RECOMENDACIÓN ES EXTREMAR MEDIDAS PREVENTIVAS

Desde la Seremi de Salud manifestaron que la comuna se 
encuentra en constante evaluación para determinar si avanza 
a Fase 4 o retrocede a Fase 2. El cambio de etapa considera 
principalmente modificaciones en materia de aforos, pero el 
médico ovallino Diego Peñailillo convoca a una autorregulación 
por parte de la población. 

Producto del aumento de contagios 
Ovalle retrocedió a la Fase 3 del Plan 
Paso a Paso durante la presente sema-
na, esto significa principalmente una 
reducción en los aforos en actividades 
públicas y privadas.

El pasado lunes 24 de enero, día 
en que se anunció el cambio de fase, 
Ovalle presentó 54 casos nuevos y un 
total de 246 casos activos. El miér-
coles 26, día en que se hizo efectivo 
el retroceso a Etapa de Preparación, 
la capital provincial reportó 93 casos 
nuevos, paradójicamente la cifra más 
alta de la semana, llegando a 314 
activos. Finalmente, Ovalle registró un 
total 303 casos activos en el reporte 
de ayer viernes.

El presidente médico de la agrupación 
de la salud primaria en Ovalle, el doctor 
Diego Peñailillo, manifestó que los 
estudios apuntan a que este aumento 
de contagiados se mantenga durante 
los próximos días, “efectivamente 
tenemos un aumento explosivo de 
casos, y se espera que el aumento siga 
siendo exponencial, al menos durante 
el mes en curso. Hay algunos modelos 
que predicen que los aumentos son 
agudos en un tiempo acotado, y que 
posterior a eso los casos deberían ir 
disminuyendo, pero no está tan claro 
cuánto podría durar ese aumento”, 
indicó.

Desde la Seremi de Salud en tanto 
explicaron que semana a semana se 
están revisando los aspectos epidemio-
lógicos para determinar si una comuna 
avanza o retrocede en el Plan Paso a 
Paso, y que debido al alza constante 
de casos nuevos y contagios activos, 
se tomó la decisión de retroceder a 
Fase 3.

De igual forma, no descartaron un 
retroceso a la Fase 2 de Transición,  
“seguiremos observando la situación 
de cada comuna, si los casos siguen 
aumentando pueden existir nuevos 
retrocesos”, puntualizó la Seremi (S) 
de Salud, Betsabé Rodríguez.

EXTREMAR CUIDADOS
En este contexto, la autoridad sani-

taria recomendó extremar las medi-
das preventivas ya conocidas por la 
comunidad, “como el uso constante y 
correcto de la mascarilla, el recambio 
de la mascarilla a las 3 o 4 horas, 
ventilación de espacios cerrados, el 
lavado frecuente de manos con agua 
y jabón y el distanciamiento físico”, 
explicó Rodríguez.

En la misma línea, el Dr. Peñailillo 
manifestó entender la necesidad de 
la población de desestresarse tras 
meses de confinamiento, pero convoca 
a que estas actividades pueda ser en 
concordancia con las recomendaciones 
sanitarias, “hay que evitar la concen-
tración de muchas personas, evitar 
lugares extremadamente concurridos 
y poco ventilados, se entiende que 
tras toda la pandemia la gente esté 
buscando juntarse, pero cuando ocu-
rran esas reuniones ojalá puedan ser 
en lugares lo más abiertos posibles, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

ARCHIVO

y con el menor número de personas 
posibles”, apuntó.

“Más que enfocarse en los cambios 
del plan Paso a Paso, los cambios 
debiesen venir por parte de cada uno, 
no esperar que bajemos de fase para 
tener un comportamiento adecuado”, 
agregó el profesional médico.

Las recomendaciones por parte del 
doctor ovallino continúan con la nece-
sidad de que los casos sospechosos 

no arriesguen al resto de la población, 
“la gente que no se ha vacunado ojalá 
pueda acceder a la vacunación, la 
vacuna es una intervención segura 
y efectiva, la medida primordial para 
enfrentar el aumento de casos es 
completar la vacunación. Por otro 
lado, la gente que presente síntomas 
sugerentes de covid pero tienen la 
opción de aislarse en su casa, lo ha-
gan, es preferente que se aíslen en 
casa antes de ir a testearse”, explicó.

PLAN PASO A PASO ACTUAL
Tras el término del estado de ex-

cepción el Plan Paso a Paso sufrió 
una serie de modificaciones, la más 
notoria de estas fue la eliminación 
de las restricciones de movilidad, es 
decir, ya no existe la cuarentena total 
en la Fase 1 o en los fines de semana 
de la Fase 2, como fue durante más 
de un año.

Por otro lado, el pase de movilidad 
sigue otorgando mayores libertades. 
Desde el 1 de noviembre este se exige 

para los mayores de 12 años y es 
obligatorio para viajes de más de 
200 km en buses, trenes o aviones. 

La diferencia entre las etapas del 
Plan Paso a Paso se marca en las 
regulaciones de aforo.

Por ejemplo, en las reuniones en 
residencias particulares en la Fase 
2 el aforo permitido es de máximo 5 
personas (10 en caso de que todas 
porten pase de movilidad), mientras que 
en Fase 3 el aforo es de 10 personas 
(25 con pase de movilidad), y 20 en 
Fase 4 (50 con pase de movilidad).

La atención presencial en restau-
rantes, cafés y fuentes de soda está 
restringida solo a personas con su 
esquema de vacunación completo 
en espacios cerrados. En Fase 2 se 
restringiría en solo dos personas por 
mesa, limitante que no corre en las 
etapas de Preparación y Apertura 
Inicial.

La actividad física y deporte está 
permitida para un máximo de 10 
personas en lugares abiertos y 5 
personas en lugares cerrados (solo 
si todas tienen pase de movilidad) 
en Etapa de Transición. En Fase 3 la 
actividad física está permitida para 
100 personas en lugar abierto (200 
si todas tienen pase de movilidad), en 
lugar cerrado este aforo se reduce a 
25 y 100 personas respectivamente. 

Más detalles de los cambios entre las 
distintas fases pueden ser revisados 
en el sitio web https://www.gob.cl/
coronavirus/pasoapaso/.

“SEGUIREMOS OBSERVANDO 
LA SITUACIÓN DE CADA 
COMUNA, SI LOS CASOS 
SIGUEN AUMENTANDO 
PUEDEN EXISTIR NUEVOS 
RETROCESOS”
BETSABÉ RODRÍGUEZ
SEREMI (S) DE SALUD
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El estreno del cantante ovallino 
Santyno en el Festival Musical ARC

LA PROPUESTA ARTÍSTICA REGIONAL SERÁ TRANSMITIDA ESTA NOCHE

El cantante ovallino Santyno ofrecerá la noche de este sábado tres canciones de su repertorio 
en la nueva edición del festival cultural de la región

CEDIDA

Con tres temas de su 
propia autoría, el cantante 
ovallino se estrenará en la 
convocatoria regional que 
marca un nuevo paso en su 
carrera musical. Su primer 
disco está actualmente en 
producción y espera tenerlo 
listo este mismo año.

Con tres noches de programación, el 
festival ARC ofrece una interesante 
parrilla programática en la que con-
vergen bandas y artistas de distintos 
puntos cardinales de la región de 
Coquimbo. 

Uno de los artistas participantes es 
el cantante ovallino Santyno, que con 
varios años puliendo sus canciones y 
su proyecto personal se presentará la 
noche de este sábado con tres temas 
de su propia autoría.

“Es la primera vez que salgo se-
leccionado para participar en este 
festival musical que por temas de 
pandemia será grabado. El ambiente 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

de la grabación estuvo súper bueno, 
fue una experiencia muy linda, el 
equipo fue muy profesional, fue una 
muy buena experiencia, lo grabamos 
en La Serena, en un estudio que ya 
tenían listo y habilitado”, señaló el 
cantante a El Ovallino.

El evento será transmitido a tra-
vés del sitio web www.festivalarc.
cl, Facebook Live y la señal televisi-
va de Vive Elqui TV (VTR), Thema 
Televisión, Astro TV (Ovalle), Canal 5 
(Los Vilos), Tele 8 Illapel y Andacollo 
Señal 6 Televisión.

PROPUESTA

“Son tres canciones que se van a 
transmitir, las grabé solamente en 
acústico, con mi guitarra. Ya las había 
tocado en el Festival Ovalle Cultura, 
en el que participé recientemente, y 
son parte de mi primer disco, que se 
llama Vivencias, y que todavía está 
en producción, podría estar listo este 
mismo año 2022”, estimó el artista.

Los temas: “Nada”, “Es el amor” 
y “Donde” son los escogidos por el 
cantante para tocarlos de manera 

acústica: Solo el micrófono, la guitarra 
y Santyno estarán sobre el escenario.

“Las escogí porque son de distintos 
períodos de tiempo, una para mí es más 
antigua, otra un poco más actual, y la 
otra es relativamente nueva, pero que 
reflejan momentos súper importantes 
determinantes en mi vida, así que es 
como un recorrido. La canción “Donde” 
habla de ese amor que uno tiene, pero 
que no es solo por la pareja, sino que 
tiene que ver con las situaciones y el 
amor dentro de la pandemia y que uno 
no sabe dónde guardarlo. Amistades, 
cariños, seres cercanos. Donde quedan 
esos sentimientos que no se sabe 
dónde dejarlos cuando la persona no 
está”, explicó el cantante.

Mayores detalles de la programación, 
artistas y disciplinas del evento están 
disponibles en la web oficial www.
festivalarc.cl. 

SEGUNDO DISCO
Adelantó que ya tiene todas las can-

ciones escritas para su primer disco, 
solamente falta grabar algunas y dar 
los últimos detalles a otras. 

“Ahora estoy escribiendo las nuevas 
canciones para la segunda producción, 
de las que ya tengo varias escritas. 
Las letras las trabajo solo, aunque 
siempre me apoyo en otros músicos 
para los arreglos”.

Los jóvenes integrantes de la banda ovalli-
na lograron grabar su nueva producción en 
dos reconocidos estudios de grabaciones 
argentinos.

CEDIDA

Banda ovallina D43 finaliza grabación de su nuevo disco en Argentina
DIEZ TEMAS COMPONEN ESTA PRODUCCIÓN MUSICAL

Los jóvenes músicos relatan desde 
Buenos Aires los pormenores de su 
experiencia, y las ayudas recibidas 
por profesionales para lograr su nueva 
producción musical.

Antes de partir a su decisivo viaje 
Milton Bugueño Juárez, bajo y coros de 
la banda D43 declaraba a El Ovallino: 
“A principios de 2021 nos llegó una 
oferta de una productora argentina 
para que grabáramos un audiovisual 
en el Estudio Ion, dónde han pasado 
muchos artistas y nos pareció una 
excelente propuesta. Luego nos llegó 
otra oferta de la misma productora 
para grabar esta vez un disco. Así que 
armamos el proyecto, lo postulamos 
al Foncrea de la Corporación Cultural 
de Ovalle, lo ganamos, y eso es parte 
del apoyo para el financiamiento de 
la producción”.

De esas declaraciones han pasado 
ya semanas, en las que este combo 
familiar, integrado, además de Milton, 
por Luciano Juárez Vega (voz y gui-
tarra), Daniel Juárez Vega (batería 

y percusión) y Cesar Juárez Bravo 
(guitarra y coros), ha acometido con 
resolución cada una de las actividades 
artísticas y técnicas de este doble 
registro.

A su llegada a Buenos Aires, D43 
entró a Estudios ION a grabar una 
sesión musical. ION es reconocido por 
ser el espacio en el que se registra 
el conocido programa “Encuentro en 
el Estudio”, por el que han pasado 
artistas como Ataque 77, Vicentico, 
Divididos, y otros. 

En esta sesión se incluyeron can-
ciones de su próximo disco. Según 
relatan: “La gran cantidad de artistas 
de renombre que han pasado por las 
instalaciones significaron para la banda 
más motivación y ganas de tocar”.

Al día siguiente, comenzó la grabación 
en el Estudio A de Romaphonic, en 
compañía del ingeniero de grabación 
y mezcla Gustavo Iglesias, sonidista 
de Babasónicos. Antes de llamarse 
Romaphonic, este estudio se deno-
minaba “Circo Beat” y era la casa 
sónica del rosarino Fito Páez. 

Secundaban al profesional trasandino 
el equipo de producción ovallino de 
898 Home Studio, conformado por 
Cristian Vera y Fabián Zorricueta.

“Agradecemos al equipo de Estudio 
Romaphonic, quienes nos recibieron 
de la mejor manera. Hacemos men-
ción especial a Fernando Matt, Nico 
Resnikof, Fran Olivetto, Tom y Franco 
Zilocchi. Agradecemos a 898 Home 
Studio por la producción de este disco 
y a la Corporación Cultural Municipal 
de Ovalle por el apoyo a este trabajo 
a través del proyecto Foncrea 2021”.

Ovalle
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LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

recién a los 23 y 24 años, en donde 
realmente valoramos los esfuerzos 
de cada entrenamiento, el esfuerzo 
de cada viaje, el esfuerzo de vivir un 
campeonato y representar una ins-
titución”, señala uno de los párrafos 
de la carta, la cual fue compartida a 
través de redes sociales.

“Creemos que el futuro no es dejar 
y cortar las categorías, creemos en la 
progresión paulatina y complemen-
tada, la experiencia más la juventud, 
el apadrinar, la confianza y el com-

Durante años la Tercera División ha 
tenido un límite de edad que corta la 
carrera a cientos de futbolistas. Por 
varias temporadas los clubes han 
tenido que conformar sus planteles 
con jugadores menores de 23 años, 
más cinco “cupos” para jugadores de 
24 a 25 años de edad. Esto cambiaría 
a partir de esta temporada.

ANFA planifica que a partir de este 
2022 el torneo sea exclusivamente 
con jugadores sub 23, sin la posibilidad 
de cupos para futbolistas nacidos 
entre el año 1997 y 1998.

Esta sorpresiva decisión ha terminado, 
aparentemente, con las aspiraciones 
de alrededor de 150 futbolistas en 
todo el país. Los clubes locales no 
son la excepción.

El delantero Nicolás Orrego, quien fue-
se capitán del Club Social y Deportivo 
Ovalle en 2021, señala que esta noticia 
fue un duro golpe para él y varios de 
sus compañeros, la mayoría de ellos 
titulares durante el año pasado, como 
Elvis Araya, Vladimir Carvajal, Paolo 
Ponce, José Cárdenas, entre otros. 

“A todos nos afectó lo que está 
pasando, ya habían cortado la edad 
en 25 años, y que ahora corten a los 
23 nos dejan sin dos años en que 
podríamos competir, además que con 
la pandemia ya habíamos quedado sin 
jugar. Muchos jugadores aspiramos 
llegar al fútbol profesional, y si se 
aplica esto nos perjudicaría”, señaló 
Orrego, quien cumplirá sus 24 años 
recién en octubre. 

“Fue inesperada esta decisión, hu-
biesen avisado antes para estar más 
preparados, no hubo tiempo para 
asimilarlo”, agregó el zurdo atacante.

Provincial Ovalle también tuvo que 
prescindir de varios de sus titulares del 
2021 por esta nueva norma del torneo, 
algunos de ellos son Celin Valdés, 
Manuel Reyes, Juan José Soriano 
y Luis Ulloa, este último entregó su 
testimonio a Diario El Ovallino.

“La noticia fue fuerte porque se tomó 
de un día para otro sin consultarle a 
nadie, todos quedamos en el aire, nos 
cortaron las alas de cumplir nuestros 
sueños, se tomó una decisión muy 
rápida, fue muy frustrante para mu-
chos jugadores”, señaló el defensor 
oriundo de La Serena.

LA ESPERANZA NO SE PIERDE
En este desolador contexto los fut-

bolistas se resisten a dejar morir sus 
sueños tan fácilmente, y es que un 
grupo de ellos tuvo la iniciativa de 
mandar una carta al directorio de 
ANFA, con la intención de que no se 
aplique esta aisladora medida. 

“Nos dirigimos a ustedes buscando 
primero que todo el poder dialogar, sa-
bemos de su decisión y la respetamos, 
pero no compartimos (…) apelamos 
comprensión ante nuestra situación”, 
comienza esbozando la carta.

“Solicitamos no frenar nuestros 
sueños de seguir surgiendo y cre-
ciendo como futbolistas, nuestra 
madurez en general la adquirimos 

Futbolistas de la Tercera División se 
resisten a nueva norma sub 23

pañerismo”, concluyó.
Esta carta ha sido apoyada por dece-

nas de futbolistas a lo largo del país, 
incluidos los que integraron equipos 
ovallinos durante la última temporada. 

En ese aspecto el defensa Luis Ulloa 
señala que desde el primer minuto se 
hizo partícipe de esta carta, la cual 
espera dé resultado, “esperemos que 
el directorio de ANFA tome conciencia, 
porque de verdad que somos muchos 
los jugadores que quedaremos en el 
aire”, apuntó.

Por su parte, Nicolás Orrego señala 
que no ha dejado de entrenar por su 
cuenta para estar en buena forma 
en el caso de que ANFA revierta su 
decisión, “espero que en febrero haya 
una solución a esto, para que nos po-
damos integrar a los entrenamientos 
junto a nuestros compañeros, antes 
de que empiece el campeonato en 
marzo o abril”, indicó.

JUGADORES QUE LUCHAN POR SUS SUEÑOS

Son cerca de 150 jugadores los que quedarían fuera con la nueva regla sub 23, entre ellos varios que han hecho vida en el fútbol local. ARCHIVO

La intención de ANFA de acortar la edad en el campeonato 
terminaría con el proceso de alrededor de 150 jugadores que 
ya han competido en la categoría. Ante esta situación los 
afectados enviaron una carta al directorio de la división con 
el fin de apelar a esta inminente medida.

“LA NOTICIA FUE FUERTE 
PORQUE SE TOMÓ DE 
UN DÍA PARA OTRO, SIN 
CONSULTARLE A NADIE, 
NOS CORTARON LAS ALAS 
DE CUMPLIR NUESTROS 
SUEÑOS”

LUIS ULLOA
FUTBOLISTA DE PROVINCIAL OVALLE EN 
2021

“NOS DEJAN SIN DOS 
AÑOS EN QUE PODRÍAMOS 
COMPETIR, ADEMÁS QUE 
CON LA PANDEMIA YA 
HABÍAMOS QUEDADO SIN 
JUGAR”
NICOLÁS ORREGO
CAPITÁN DE CSD OVALLE EN 2021

El Club Social y Deportivo tendrá este sábado 29 de enero su primer partido con 
público tras más de dos años.
La instancia será un encuentro amistoso con CEFF Copiapó, el cual se vivirá en el 
Estadio Diaguita a partir de las 18:00 hrs.
La entrada tiene el accesible costo de $1.000 y se pueden adquirir en la tienda De-
portes Hanna Jarufe en Vicuña Mackena #473, o en el Complejo Municipal ubicado 
en la Costanera con Avenida La Chimba.
Desde las 17:00 hasta las 17:30 hrs de hoy se venderán entradas en el Estadio, para 
luego dar inicio a este emocionante reencuentro del “Equipo de la Gente” con su 
público. 
Para ingresar es requisito asistir con mascarilla y contar con el pase de movilidad. 

PARTIDO AMISTOSO EN EL ESTADIO DIAGUITA 
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AGRÍCOLA EN ILLAPEL

VENDE
Línea Despelonadora de Nuez, Hornos Secadores, Ventiladores 
Centrífugos, Tractor Massey Fergusson 283, Chipiadora 80 HP, 
Coloso con tornamesa Aro 16", Remecedor de piola mecánico, 
Nebulizador de 2000 litros Rautop y Ventas de Parcelas de 
Agrado de 5000 m2 con luz.

+56978459421.
 REALES INTERESADOS LLAMAR

Convención aprobó en general el unicameralismo: 
¿Cómo funcionaría este sistema legislativo?

PROPUESTA ELIMINA EL SENADO

De acuerdo a la Comisión de Sistema Político de la instancia 
constituyente, 205 parlamentarios serían  electos en un 
sistema mixto y compuesto por tres instancias: político 
sustantivo, territorial, además de plurinacional. En tanto, las 
decisiones se adoptarán por la mayoría de los presentes.

Polémica al menos, fue la semana de 
la Convención Constitucional debido 
a una serie de propuestas realizadas 
para el reestructurar el sistema judicial 
y político. Ámbito este último, para el 
que la Comisión de Sistema Político 
aprobó un nuevo régimen presidencial 
atenuado y que instaura la elección 
de un presidente y vicepresidente en 
un binomio paritario. Además, visó 
la iniciativa que establece una sola 
cámara, eliminando al Senado. 

Si bien estas normas aún deben pasar 
por una serie de tramitaciones para 
finalmente ser incluidas en la nueva 
constitución, estas decisiones cau-
saron diversas reacciones, sobretodo, 
respecto al parlamento unicameral, 
pero ¿Cómo funcionaría este nuevo 
congreso?.

EL CONGRESO ES CLAVE 
PARA LA DEMOCRACIA MODERNA 

Antes de describirlo, cabe destacar 
que esta no es la primera vez que 
se da esta discusión, por cuanto la 
ex presidenta, Michelle Bachelet, 
inició durante su segundo mandato 
un proceso constituyente. Instancia 
donde se comenzó a especular con 
la posibilidad de establecer una sola 
cámara. 

En este contexto, en el Senado se 
encargó el informe “¿Unicameralismo 
o bicameralismo para Chile? una com-
paración con Perú”. Documento en el 
que se explica que en ese entonces, 
el congreso chileno es bicameral, 
simétrico e incongruente, ya que 
ambas cámaras son electas demo-
cráticamente, poseen facultades 
jurídicas y políticas análogas, se eligen 
en períodos electorales alternos y en 
donde el sistema electoral binominal 
permite una sobrerrepresentación de 
las minorías. 

“El caso chileno es el paradigma 
preferido de los análisis sobre los 
presidencialismos fuertes. No solo 

por nuestra tradición latinoame-
ricanista, y a que les desagrade a 
muchos, somos geográfica, social y 
culturalmente parte de esta región, 
sino que también por nuestra historia 
republicana”, complementa el análisis. 

En esta línea, afirma que si bien 
no estamos ante una igualdad de 
poderes tan marcada como la de 
Estados Unidos, si se ha avanzado 
bastante en que el Poder Legislativo 
tenga un rol activo y primordial a 
la par que el Ejecutivo, puesto que 
las legislaturas son claves para los 
gobiernos democráticos modernos.

Concluye “¿Unicameralismo o bica-
meralismo para Chile? una compa-
ración con Perú” que las funciones 
de control político y la potestad de 
creación de leyes del parlamento 

son condición sine qua non para 
que “un estado moderno sea con-
siderado como tal ejercer el pleno 
ejercicio de unos poderes amplios y 
equiparados a un poder ejecutivo, es 
tarea fundamental de los procesos 
de desarrollo democrático y político 
de esta era, teniendo en cuenta que 
para un sistema democrático es de 
gran valía que se escuchen y se ha-
gan escuchar las voces de todos los 
sectores y regiones, de las personas”. 

Volviendo  a la pregunta que em-
pezó este apartado, en el caso de 
aprobarse la propuesta, los congre-
sistas serán  electos en un sistema 
mixto y compuesto por tres instan-
cias: político sustantivo, territorial, 
además de plurinacional. De este 
modo, se elegirían 205 miembros, 
los que serían renovados cada cuatro 
años. Asimismo, se llevará a cabo 
una elección especial para escaños 
reservados. 

Es importante subrayar que las 
decisiones se adoptarían por mayoría 
de los presentes.

UN “TAPÓN” DE PROYECTOS 
DE LEY IMPORTANTES 

La convencional constituyente por 
la Región de Coquimbo, Jennifer 
Mella, señaló que “dos cámaras que 
hoy día realizan la misma función, 
teniendo una doble tramitación con 

al menos cuatro trámites obligatorios, 
no es lo correspondiente a un Estado 
democrático y de derecho de cara al 
siglo 21 y que pretende establecer 
la eficiencia entre sus principios”. 

Es así como sostuvo que la existencia 
de la Cámara Baja y el Senado, han 
probado ser un tapón para iniciativas 
importantes, que incluso han tardado 
entre 10 a 20 años en hacer toda su 
tramitación en el Legislativo. 

“Si va a haber un unicameralismo 
será representativo, proporcional, 
plurinacional y con los trámites para 
que efectivamente las leyes salgan 
aprobadas de una manera eficien-
te, pero también con un sentido de 
oportunidad importante para la ciu-
dadanía”, agregó la también abogada 
de la Universidad de Chile. 

En tanto, la diputada electa del 
Partido Comunista (PC), Nathalie 
Castillo, manifestó que está “de acuer-
do con el unicameralismo, porque en 
los tiempos actuales no se justifica 
tener dos cámaras. Están reconoci-
dos los procesos lentos generados 
en la tramitación de proyectos de 
ley importantes y a veces, la misma 
ciudadanía se cuestiona por qué 
iniciativas importantes relacionadas 
con, por ejemplo, temas de alto im-
pacto social, género, ambientales o 
también del mundo del trabajo, no se 
transforman en leyes de la república 
y es porque cuando llegan al Senado, 
no se tratan con la celeridad que 
corresponde”.

Por su parte, el también diputado 
electo, Víctor Pino, junto con aclarar 
que simpatiza igualmente con el 
bicameralismo asimétrico, aseguró 
que “la unicameralidad va a signifi-
car que se destraben muchos de los 
proyectos que existen y que podrían 
venir más adelante al no contar con 
la figura del senado como la tenemos 
hoy (…) deberíamos actuar de forma 
menos burocrática y ser más ágiles 
en la entrega de las respuestas a 
la gente. Por ejemplo, las leyes no 
deberían dormir en el congreso más 
de dos años”.

ES UN ERROR 
La visión contraria corrió por parte del 

parlamentario de la Unión Demócrata 
Independiente (UDI), Juan Manuel 
Fuenzalida, quien dijo que es un error 
suspender el bicameralismo que ac-
tualmente tiene el congreso, “porque 
en definitiva, es lo que permitía tener 
una doble instancia para el análisis, 
ejecución y aprobación de las leyes. 
El tener una cámara unicameral, va a 
impedir que se pueden tener distintas 
visiones respecto de un mismo tema”.

La propuesta aprobada en general en la Convención Constitucional elimina el Senado. Aún 
debe ser visada por el pleno del órgano redactor.

CEDIDA

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo
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LEGALES

Por perdida se da orden de no 
pago al cheque N° 0108185 del 
banco de Chile Sucursal Ovalle 

EXTRAVIO 

Extravío de Tarjeta De iden-
tificación de Banco Estado 
a nombre de Juan Carlos 
Carmona Castex, en caso de 

encontrarla se ruega entregarla 
en la sucursal del Banco Calle 
Victoria 251 Ovalle

GENERALES

Apoya propuesta de Norma 
14.830 sobre Gobiernos Comu-
nales. y 20.694 sobre Poder 
Legislativo Unicameral. 

Techo-Chile construirá 20 viviendas 
de emergencia en Monte Patria 

MÁS DE 70 VOLUNTARIOS SON PARTE DEL PROGRAMA DE VERANO

La fundación solidaria está prestando un valioso apoyo a familias en situación de emergencia 
en la comuna de Monte Patria.

CEDIDA

La fundación, que lleva 
25 años al servicio de las 
comunidades vulnerables, 
estará hasta el 3 de febrero 
ayudando a familias de 10 
localidades montepatrinas.

Luego de estar dos años alejados de 
la acción social debido a los embates 
de la pandemia, este verano Techo 
Chile retornó a sus actividades y lo 
hizo en la comuna de Monte Patria. 
La iniciativa que cumple 25 años 
de existencia convocó a más de 70 
voluntarios que están repartidos por 
distintos puntos de la comuna, tra-
yendo la esperanza a decenas de 
familias vulnerables. 

La organización planea construir 20 
viviendas sociales en la comuna con el 
fin de dar solución a las necesidades 
habitacionales de los grupos más 
desposeídos. 

La directora regional de Techo 
Coquimbo, Paula Fuentes, desta-
có la labor que realizan los jóvenes 
que se unen como voluntarios en 
los trabajos de verano y se refirió a 
la iniciativa como una oportunidad 
para la zona. “¿Qué mejor que poder 
volver a la comuna de Monte Patria? 

Ovalle

Hace un par de años hicimos unos 
trabajos más pequeños donde tuvimos 
una excelente experiencia y lo más 
importante es que podamos llegar a 
territorios donde muchas veces no 
podemos llegar”. 

A nivel regional, la comuna de Monte 
Patria es una de las zonas mayor-
mente beneficiadas con esta obra, 
la cual, sin la ayuda de la gestión de 
su alcalde, Cristian Herrera, no podría 
haberse concretado, trayendo así 

una solución provisoria a las familias 
montepatrinas.

“Creemos que el trabajo colaborativo 
da buenos frutos y quién sale bene-
ficiado de estos trabajos siempre es 
la comunidad. Le damos las gracias a 
Techo que haya elegido a Monte Patria 
para construir 20 viviendas que, sin 
duda, será una mejora en distintos 
sectores de nuestra comuna”, indicó 
la primera autoridad comunal. 

Según los datos recopilados por 

Techo-Chile, se estima que actual-
mente son 500 mil las personas 
que no tienen una vivienda digna. 
Es por ello que los voluntarios de 
Techo provenientes de las regiones 
de Atacama y Coquimbo estarán des-
plegados por sectores como Laguna 
Verde, El Palqui, Huana, Chilecito, El 
Maitén y Tulahuén entre otros hasta 
el 3 de febrero.

La jefa de cuadrilla de voluntarios, 
Carolina Orobari, indicó que “ha sido 
una jornada calurosa, pero hemos es-
tado trabajando bien, con los tiempos 
que tenemos previstos para tener 
listas las casas. Habíamos trabajado 
en campamentos, pero hacerlo aquí 
en sectores rurales, ha sido una ex-
periencia distinta”.

La idea de Techo es poder llegar a los 
rincones más alejados de la comuna 
y trabajar con las comunidades en la 
mejora de condiciones de vivienda y 
hábitat, a través del diseño, gestión 
y construcción de proyectos de vi-
vienda, acceso a servicios básicos 
e infraestructura comunitaria, en 
acción conjunta entre pobladores y 
voluntarios. 

Ante esta ayuda, los beneficiarios 
de las nuevas viviendas expresaron su 
emoción. Herman Cortés, habitante 
de Chilecito, es uno de ellos quien ha 
visto como poco a poco va tomando 
forma el trabajo de estos jóvenes quien 
dijo estar “feliz por haber obtenido 
este beneficio, que también ayudará 
a muchas familias”.
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

En economía existe un concepto 
llamado costo de oportunidad, 
que alude, en términos simples, 
a las cosas que uno deja de hacer 
o de consumir por elegir otras. 
Por ejemplo: con mi dinero deci-
do comprarme una pizza, con lo 

cual renuncio a adquirir una 
hamburguesa.

Este concepto tiene un vínculo 
más que evidente también con 
el ámbito deportivo, que tiene 
que ver en buena medida con la 
etapa formativa de los atletas, 
momento clave para ponderar 
la proyección que puede tener 
un deportista años más tarde, 
cuando llegue a su etapa adulta.

Porque no da lo mismo que 
una familia decida motivar a 
su hijo a entrar a una escuela 
de fútbol, en vez de alentarlo 
a practicar el vóleibol. 

En términos económicos, el 

tope salarial al que podría llegar 
un futbolista de elite claramente 
es mayor al de un voleibolista de 
selección, variante económica 
que algunos consideran al mo-
mento de hacer este ejercicio.

Pero evidentemente lo más 
importante a visualizar, es el 
real potencial de un niño o joven 
para tal o cual disciplina depor-
tiva, de manera de permitir que 
pueda desarrollar a cabalidad 
su talento de la mejor manera 
posible, haciendo que el costo 
de oportunidad juegue en su 
favor y no le prive de mejores 
posibilidades de crecimiento 

deportivo durante su vida futura.
Incluso, si nos ponemos más 

analíticos, podríamos concluir 
que una buena decisión en 
este sentido, podría generar 
externalidades positivas no solo 
para el deportista y su familia, 
en cuanto a sus probabilidades 
de éxito, sino también para el 
mismo país al que pertenecen, 
que se beneficiaría de manera 
considerable en términos de 
imagen, a partir de los triunfos 
de este deportista.  

Quizás Alexis Sánchez tenía 
más condiciones para el atle-
tismo que para el fútbol, pero a 

esta altura nunca lo sabremos. 
“Maravilla” ha hecho una gran 
carrera en el balompié y eso por 
sí mismo hace valorar el camino 
que recorrió en esta dirección, 
por más que con un equipo at-
lético multidisciplinario pudiese 
haber llegado a convertirse en 
un excelente velocista. 

Todo dentro del ámbito de la 
ficción, claro está, pues nuestra 
misma naturaleza nos entrega 
múltiples talentos, si bien es 
difícil aspirar a desarrollarlos 
todos a lo largo de nuestra vida. 

El costo de oportunidad, en 
toda su expresión.

Costo de oportunidad

El perfil de los pacientes hospitalizados en 
camas UCI a causa del Covid-19 en la región

SERVICIO DE SALUD ESTÁ MONITOREANDO CONTINUAMENTE ESTAS UNIDADES

Durante las últimas semanas, he-
mos observado como ha habido un 
aumento significativo de los casos 
de Covid-19 en la región y en el país, 
principalmente debido a la influencia 
de la variante Ómicron.

Por otra parte, la evidencia ha 
demostrado que si bien las perso-
nas afectadas no llegan a estados 
de mayor gravedad y el riesgo de 
necesitar de una cama UCI o de 
llegar a la muerte se hace menor, 
de todas formas hay quienes por 
distintas razones han requerido 
de esta unidad en medio de esta 
pandemia.

En ese contexto, cabe preguntarse 
cuál es el perfil de los pacientes 
que finalmente requieren de estas 
unidades complejas, lo que trae 
consigo una serie de consideraciones 
vinculadas al autocuidado y al pro-
ceso de vacunación, principalmente 
relacionado con la dosis de refuerzo.

EL PERFIL
De acuerdo a lo señalado desde 

el Servicio de Salud Coquimbo, 
hasta la jornada de ayer eran 47 
las personas que se encuentran 
hospitalizadas en las diferentes 
Unidades de Cuidados Intensivos 
de nuestra región.

 Del total, hay 13 internadas por 
causas directamente vinculadas al 
Covid-19, mientras el restante se 
encuentra hospitalizado por patao-
logías distintas, como usuarios con 
enfermedades coronarias, accidentes 
vasculares, pacientes neuroquirur-
gicos, entre otros, panorama muy 
similar al que se tenía antes de la 
pandemia según las autoridades.

En ese contexto, la doctora 
Alejandra Álvarez, subdirectora 
de Gestión Asistencial del Servicio 
de Salud Coquimbo, señaló que “el 
perfil de los pacientes hospitalizados 
producto del virus, es muy trans-
versal, pues en su gran mayoría son 
personas entre 55 y 75 años, con 
esquema de vacunación incompleta 
o incluso sin ninguna vacuna, y 
no se observa mayor diferencia de 
género”, aseguró.

En esa línea, subrayó en la im-
portancia de que el cuidado de las 
personas sea central.

“Como Servicio de Salud Coquimbo 

estamos monitoreando constan-
temente el funcionamiento de las 
Unidades de Cuidados Intensivos 
de nuestros establecimientos de 
salud, atentos al aumento de los 

casos y de su impacto en la red 
hospitalaria”, aseguró la doctora 
Álvarez, considerando que están 
atentos a las circunstancias que se 
puedan ir produciendo en el marco 
de esta pandemia.

“Tenemos un plan de volver a 
complejizar camas en caso de ser 
requerido y de acuerdo a la realidad 
epidemiológica en la que se encuen-
tre nuestra región. Junto con ello, 
estamos trabajando coordinadamen-
te con hospitalización domiciliaria 
para tener mayor disponibilidad de 
camas en esta modalidad si es que 
fuese necesario”, argumentó.

EL FACTOR EPIDEMIOLÓGICO
Para profundizar en torno a los 

aspectos más específicos y los 
riesgos de llegar a la Unidad de 
Cuidados Intensivos, conversamos 
con el magister en Epidemiología 
Clínica y que forma parte de la 
mesa directiva del Colegio Médico, 
el doctor Fernando Carvajal.

El profesional señaló a nuestro 
medio que “efectivamente el mayor 
grupo está dado por las personas 
mayores de 55 años y que no cuentan 
con vacunas o tienen un esquema 
incompleto. Esto también se da a 
nivel nacional”, indicó el facultativo.

Por otro lado, Carvajal subrayó que 
“se deber tener claro que existen 
pacientes hospitalizados de todas las 
edades e incluso algunas personas 
que tienen el esquema vacunación 
completa pero que además tienen 
factores de riesgo adicionales, como 
son las llamadas enfermedades de 
base. Por eso es tan importante 
que todos nos cuidemos aunque ya 
tengamos el esquema de vacunación 
completo”.

Dentro del grupo de personas internadas por complicaciones 
derivadas del contagio con coronavirus, sigue predominando la 
población mayor de 55 años, principalmente sin su esquema de 
inoculación completo y, en algunos casos, sin ninguna vacuna.

RODRIGO SOLÍS A.
La Serena

47
personas se encuentran actualmente 
ocupando camas UCI en nuestra re-
gión, de la cuales 13 lo están directa-
mente por Covid-19

Se advierte, según especialistas, que sigue habiendo factores de riesgo adicionales a consi-
derar ante los casos que han necesitado de camas UCI, tales como las enfermedades de base.

LAUTARO CARMONA




